

Институт законодательства
и сравнительного правоведения
при Правительстве РФ

Проблемы развития процессуального права России



Издательство
НОРМА

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

Проблемы развития процессуального права России

*Под редакцией
доктора юридических наук, профессора
В. М. Жуйкова*



НОРМА
ИНФРА-М
Москва, 2016

УДК [342.9+343.13+347.91/.95](470+571)(035.3)
ББК 67.401(2Рос)+67.410(2Рос)+67.411(2Рос)
П78



Проблемы развития процессуального права России : монография / А. В. Белякова, Л. А. Воскобитова, А. В. Габов и др. ; под ред. В. М. Жуйкова ; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. — М. : Норма : ИНФРА-М, 2016. — 224 с.

ISBN 978-5-91768-679-0 (Норма)

ISBN 978-5-16-011467-5 (ИНФРА-М, print)

ISBN 978-5-16-103722-5 (ИНФРА-М, online)

Работа посвящена проблемам процессуального права современной России. С учетом недавних принципиальных изменений конституционного и процессуального законодательства (объединение высших судов) исследованы фундаментальные вопросы: судебного права и единства процесса (новые потребности в их развитии и правовые основы объединения всех видов судопроизводства, их связи с устройством судебной системы), унификации процессуального законодательства, развития науки процессуального права и др.

Цель монографии — проанализировать теоретические основы сближения процессуального регулирования, а также регламентацию отдельных отраслей (цивилистического процесса, уголовного судопроизводства и производства по делам об административных правонарушениях, реформирования законодательства о третейских судах), что поможет преодолеть сложности в осуществлении правосудия, связанные с различиями действующих кодексов (АПК, ГПК, УПК и КАС), а также укрепить конституционный принцип равенства всех перед законом и судом.

Для ученых-правоведов, юристов-практиков, участников законотворческого процесса, преподавателей, аспирантов и студентов юридических вузов и факультетов, а также для всех, кто интересуется проблемами современного процессуального права.

УДК [342.9+343.13+347.91/.95](470+571)(035.3)
ББК 67.401(2Рос)+67.410(2Рос)+67.411(2Рос)

ISBN 978-5-91768-679-0 (Норма)
ISBN 978-5-16-011467-5 (ИНФРА-М, print)
ISBN 978-5-16-103722-5 (ИНФРА-М, online)

© Институт законодательства
и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской
Федерации, 2016

The Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of Russian Federation

Problems of the Development of Russian Procedural Law

Edited
by Doctor of Law, Professor
V. M. Zhuykov



NORMA
INFRA-M
Moscow, 2016

Problems of the Development of Russian Procedural Law : monograph / A. V. Belyakova, L. A. Voskobitova, A. V. Gabov etc. ; ed. by V. M. Zhuykov ; Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of Russian Federation. — M. : Norma : INFRA-M, 2016. — 224 p.

ISBN 978-5-91768-679-0 (Norma)

ISBN 978-5-16-011467-5 (INFRA-M, print)

ISBN 978-5-16-103722-5 (INFRA-M, online)

The work deals with the problems of modern russian procedural law: arbitration, civil and criminal proceedings, administrative and procedural law, their relations with each other and with the legislation on the judicial system.

The authors investigate, in view of recent fundamental changes of constitutional and procedural law (the merger of the higher courts, and others), the theoretical foundations of rapprochement and unification of the procedural regulation (unity of the procedure, the judiciary), as well as the management of individual branches (civil law procedure, criminal proceedings and proceedings on administrative violations, law of arbitration courts).

The publication is addressed to legal scholars, legal practitioners, lawmakers, teachers and students of law schools and faculties, as well as all those who are interested in the problems of modern procedural law.

Table of Contents

Taken reducing	11
Foreword	12
Chapter 1. Theoretical foundations of rapprochement and unification of procedural regulatio	15
1. A new page of judicial law	15
2. The judiciary as a public legal framework for the unity of all kinds of legal proceedings	29
3. The procedural form and branch research of procedural law	58
4. Grounds and criterions for the unification of procedural law	91
5. Questions of improvement of criminal procedure legislation and the judiciary	98
6. Unification and harmonization of the legal regulation of appeal proceedings in criminal, civil and arbitration procedures	106
Chapter 2. Problems of the regulation of civil proceedings	121
7. Public interest in civil proceedings	121
8. Development of accelerated and simplified forms of consideration in civil and arbitration procedures	126
9. Long-term trial as one of the most pressing problems in civil and arbitration procedures	141
10. Administrative jurisdiction in the light of judicial reform and the prospects for the development of procedural legislation of Russian Federation	148
11. The reform of the legislation about arbitration courts	256
Chapter 3. Problems of the regulation of criminal proceedings and proceedings on administrative offences	183
12. About some topical problems of modern criminal trial of Russia	183
13. Topical issues of realization of the right to a fair trial in modern criminal trial	197

14. Some problems of selection and application of preventive measures208

15. About the order of consideration of cases on administrative offences in courts of general jurisdiction and arbitration courts in the context of the preparation of the concept of common Code of Civil Procedure of Russian Federation215

Содержание

Принятые сокращения	11
Вступительное слово	12
Глава 1. Теоретические основы сближения и унификации процессуального регулирования	15
1. Новая страница судебного права	15
2. Судебная власть как публично-правовая основа единства всех видов судопроизводства	29
3. Процессуальная форма и отраслевая наука процессуального права	58
4. Основы и критерии унификации процессуального законодательства	91
5. Вопросы совершенствования уголовно-процессуального законодательства и судостройства	98
6. Унификация и гармонизация правового регулирования апелляционного производства в уголовном, гражданском и арбитражном процессах	106
Глава 2. Проблемы регулирования цивилистического процесса	121
7. Общественный интерес в гражданском судопроизводстве	121
8. Развитие ускоренных и упрощенных форм рассмотрения дел в гражданском и арбитражном процессах	126
9. Длительное судопроизводство как одна из актуальных проблем в гражданском и арбитражном процессах	141
10. Административная юстиция в свете судебной реформы и перспективы развития процессуального законодательства в Российской Федерации	148
11. Реформирование законодательства о третейских судах	156
Глава 3. Проблемы регулирования уголовного судопроизводства и производства по делам об административных правонарушениях	183
12. О некоторых актуальных проблемах современного уголовного судопроизводства России	183

13. Актуальные вопросы реализации права на справедливое судебное разбирательство в современном уголовном процессе	197
14. Некоторые проблемы избрания и применения мер пресечения	208
15. О порядке рассмотрения дел об административных правонарушениях судами общей юрисдикции и арбитражными судами в контексте подготовки концепции единого Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации	215
Table of Contents	220